



DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

NÚM. 10.719

Suscripción en Córdoba. { Por un mes..... 2 Ptas.
 { Por trimestre... 5,50
 Fuera de Córdoba..... { Por un mes..... 2,50
 { Por trimestre... 7

SÁBADO 22 DE AGOSTO DE 1885.

Los señores suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusiva interés.

AÑO XXXVI

Seccion oficial.

ESCUELA ESPECIAL DE VETERINARIA DE CORDOBA.

Desde el día primero al treinta de Setiembre próximo queda abierta en esta Escuela la matrícula para todas las asignaturas que comprende la carrera de Veterinaria.

Con arreglo al artículo 38 del Reglamento vigente, se necesita para comenzar estos estudios acreditar por medio de certificación expedida por Establecimiento oficial, los conocimientos que comprende la primera enseñanza completa y elementos de Aritmética, Álgebra y Geometría, con la extensión que se da á estas asignaturas en los Institutos de segunda enseñanza, ó acreditarlos en un examen antes de formalizar la matrícula, que se completará con la partida de bautismo legalizada.

La inscripción se hará por asignaturas sueltas, satisfaciendo por cada una quince pesetas, en papel de pagos al Estado, ó por grupos de cuatro asignaturas, abonando veinte y cinco pesetas por cada grupo en la misma forma, con arreglo á la distribución siguiente:

Primer grupo.—Física y Química con relación á la Veterinaria.—Historia Natural con id. á la id.—Anatomía general y descriptiva, y ejercicios de Discción.—Nomenclatura de las regiones externas y edad de todos los animales domésticos.

Segundo grupo.—Fisiología y ejercicios de Vivisección.—Higiene.—Meccánica animal y apломos.—Oscas ó pelos y modo de reseñar.

Tercer grupo.—Patología general, especial y clínica mélica.—Farmacología y arte de recetar.—Terapéutica.—Medicina legal.

Cuarto grupo.—Operaciones, espésitos y vendajes.—Obstetricia.—Procedimiento de herrado y forjado y su práctica.—Clínica quirúrgica y modo de reconocer los animales.

Quinto grupo.—Agricultura, con su práctica.—Zootecnia, con su práctica.—Derecho Veterinario Comercial.—Política Sanitaria.

Los exámenes de ingreso y de prueba de curso para los suspensos en Junio ó no presentados darán principio el día primero de Setiembre y terminarán el treinta del mismo.

Los alumnos podrán matricularse en un solo grupo de asignaturas y en el orden ya establecido, no pudiendo hacer nueva matrícula antes de obtener la aprobación respectiva de cada grupo.

La matrícula se formalizará en todo el mes de Setiembre, y tanto la inscripción como los ejercicios se solicitarán del señor Director de la Escuela en ins-

tancia firmada por el interesado y acompañada de la cédula personal. Córdoba 14 de Agosto de 1885. El Secretario, José Martin y Perez.

Noticias.

De los periódicos de Madrid tomamos las noticias siguientes:

—Se encontraba ya fuera de peligro el conde de la Romero y el Director de Beneficencia y Sanidad, señor Roca.

—Parece que se piensa en arreglar la cuestión de consumos en Madrid volviendo á las antiguas tarifas, que solo sostienen una variación y es la del aumento del impuesto para los vinos y las leches.

De esta suerte parece que se arreglará lo del déficit.

—El Banco de España, con excelente acuerdo, ha dispuesto retribuir con una mensualidad extraordinaria á los empleados de la sucursal de Murcia, por los buenos servicios prestados durante la epidemia.

—La prensa madrileña habla un lenguaje que conforta respecto del lamentable asunto de las Carolinas.

Prescindiendo de diferencias de partido, y dejando aparte aquellas injustas apreciaciones que enjendra la pasión política, es lo cierto que todos los partidos y la opinión pública toda, piden una acción diplomática vigorosamente apoyada por las fuerzas nacionales.

Hasta los más decididos partidarios de la política hispano-germana van reconociendo la razón con que muchas emi-nencias patrias sostenían la conveniencia de estrechar relaciones y establecer alianzas con los países que nos son afines, y con aquellos cuyos intereses comerciales corresponden á nuestra riqueza agrícola: con Francia, Italia é Inglaterra.

Quizás la desatentada conducta de Alemania haya sido un aviso que nos aperciba para las contingencias del porvenir.

—En Cartagena se ha recrudecido la epidemia. Menudean los casos fulminantes.

—De la plaza de Toros de Jerez fueron sacados el domingo el picador Sal-guero y tres espectadores, congestionados á causa del horrible calor que se sentía.

—Dice un periódico de Tarragona que ha subido el precio de la carne y del pan, aumentando por consiguiente la miseria y el hambre.

—Numerosos obreros de Málaga han constituido un centro de socorros para auxiliar á los enfermos pobres de Granada.

—El ministro de Gracia y Justicia ha conferenciado detenidamente ayer tar-

de con con el presidente del Consejo, sobre algun asunto que se tratará en el consejo hoy.

—A la hora de cerrar esta edición llega á nosotros, por autorizado conducto, la noticia de haber desembarcado sin novedad en Santa Cruz de Tenerife el capitán general de Canarias y el nuevo gobernador civil, señor Zamora Caballero.

—El señor Villaverde dió anoche terminantes órdenes al gobernador de Granada para que obre con energía en punto á medidas sanitarias, á fin de conseguir que la epidemia desaparezca.

—La alarma que se produjo en Salamanca por haber ocurrido en el Hospicio algún caso de cólera, fué reemplazada por máxima estupefacción y asombro, al hacerse público que se trataba únicamente de enfermedad común, padecida por una nodriza que estaba criando nada menos que á seis acogidos. Este es que es un caso escandaloso.

—El periódico parisién *El País* llama la atención sobre el proceder de Alemania al apoderarse de las islas Carolinas, que, según el citado periódico, tiene por objeto excitar la indignación de los españoles. El asunto de Las Carolinas demuestra que Bismark no repara en los medios para llegar al fin. Las potencias, añade, comprenderán la enormidad de la falta que cometieron consintiendo el despojo de que fué víctima Francia en 1870.

—Dice un colega traspiensés:

«Si España cediese á los consejos de la prudencia, abandonaría de buen grado unos peñascos de los que ningún provecho saca; pero esta conducta sería impopular en un país cuyo patriotismo jamás midió la extensión de sus fuerzas, ni la importancia de los sacrificios. Es por lo tanto de temer que la cuestión se embrolle de mala manera.»

—Contestando á lo que dicen algunos diarios de oposición respecto á los consejos de ministros que debían celebrarse con el rey, dice *La Epoca*:

«Como se celebran todos los días largas conferencias entre S. M. el rey y el presidente del Consejo, y como S. M. puede tener constante y diaria comunicación con los ministros, no hay asunto de que S. M. no esté perfectamente enterado, sin necesidad de que se reuna materialmente el consejo de ministros.»

—La prensa de nuestras antillas dice que el general don Luis Dabán, gobernador de Puerto-Rico, ha enviado al director de *El Español* el nombramiento de capitán del benemérito instituto de voluntarios de la Integridad de la Patria, en vista de las circunstancias que reunen nuestro compañero en la prensa, y ordenando se le guarden todas las preeminencias á que es de derecho allí dicho cargo, que son las mismas de capitán de ejército.

—Dicen de Tenerife que el 18 se esperaba al vapor *Vulcano*. Las autoridades y habitantes de las Palmas y demás poblaciones, están excitados á causa de la orden dada por el gobierno de admitir á libre plática los barcos procedentes de España.

El vecindario de Tenerife, consternado ante la inminencia del peligro, conserva una actitud pacífica.

La Diputación provincial, el Ayuntamiento y todas las Corporaciones, están resueltas á presentar la dimisión.

—Segun telegramas de Granada, el 18 ocurrió una explosión á las nueve de la mañana en una fábrica de pólvora. Por la tarde no se conocía todavía el número de víctimas ni la importancia del estrago, por no haberse determinado nadie á aproximarse á las ruinas, donde podía repetirse la explosión.

—El señor Salmeron está muy mejorado en París de la enfermedad que sufre.

—Por el ministerio de la Guerra se ha nombrado una Junta de jefes, presidida por el brigadier Velarde, para que estudie y proponga la forma de que desaparezca de los cuerpos el fondo de masa ó individual, simplificando así la contabilidad de los mismos y su marcha administrativa.

—El ministro de la Gobernación está resuelto á que los gobernadores cumplan sus órdenes sobre medidas sanitarias.

—La combinación de gobernadores será más estensa de lo acordado estos últimos días.

—Esta tarde, á las tres y minutos, se han reunido en consejo los ministros de la corona para deliberar sobre asuntos de gobierno y despacho de expedientes.

—Con arreglo á la real orden que hoy publica la *Gaceta*, los derechos de exámenes de las asignaturas y reválida de la carrera del magisterio serán los siguientes: primero, para el grupo de asignaturas que componen un curso, 15 pesetas; segundo, para la reválida de maestro elemental superior, ó normal, 20 pesetas.

—La opinión juzga unánime la conducta incorrecta y solapada del gobierno alemán, instalándose subrepticamente en las Carolinas y declarando ese protectorado sobre ellas. No era un secreto para nadie, y mucho menos para el cónsul alemán de Manila, que desde el mes de marzo próximo pasado se preparaba en dicha capital una expedición á las citadas islas, y que estaba nombrado en aquella fecha el gobernador de las mismas señor Capriles, lo cual se apresuró á comunicar el mencionado agente á su gobierno, quien enterado de este modo de lo que era público, apresuró su expedición y realizó el acto que tanta indignación ha producido entre los que creían de buena fé que Alemania era una nación amiga de España y que jamás haría nada en su daño.

nación ha producido entre los que creían de buena fé que Alemania era una nación amiga de España y que jamás haría nada en su daño.

Sin prejuizar la cuestión entablada, y sin perjuicio de ulteriores acuerdos, creen algunos políticos importantes que no estaría de más romper las relaciones comerciales con dicho país, el cual importa á España unos cuarenta millones de pesetas más que nosotros exportamos al país que nos trata de manera tan inconcebible.

—El ingeniero Leopoldo Gilli, de Florencia, ha comunicado á la Academia de Ciencias de París, y al Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio de Italia, un descubrimiento sencillísimo y práctico para la destrucción de la fi'oxxe; consiste en poner, antes de comenzar la primavera, sobre las raíces de la vid, carbón vegetal (con preferencia de castaño) que se haya tenido algunos días antes sumergido en petróleo.

Asegura que con una sola aplicación basta para hacer desaparecer la tremenda plaga. Muchas personas competentes estiman como infalible el descubrimiento de Gilli y le prestan su apoyo.

—La razón del más fuerte es la su-prema ley para los alemanes, y sobre este tema borda *La Epoca* los siguientes comentarios *genre pleurnichard*:

«...Una nación monárquica como Alemania, no puede infligir tan grave herida al principio substancial que uno hoy á casi todos los pueblos de Europa. No puede ser; porque tal acto vendría justamente á debilitar lo que con más cuidado vigila, y daría armas á la República, ella que tan celosa se mostró siempre de la realza. El príncipe de Bismark debe meditar sobre esto, y cuando el memorial de agravios llegue, y cuando los reyes y emperadores de derecho divino les adviertan su error, considerar á qué extravío puede conducir la doctrina por él sentada, de que en pleno siglo XIX no reside la fuerza en el derecho, sino que la única fuente del derecho es la fuerza.»

—Dice *El Liberal*: «Vuelven á circular corrientes desfavorables para el Ayuntamiento de Granada.»

El ministro de la Gobernación sostuvo anoche una conferencia telegráfica con el gobernador, y manifestando este bastantes quejas de la corporación municipal, le autorizó para que proceda como estime más oportuno.

A la conferencia parece que no fué ajeno el diputado Sr. Bolívar.

Por lo que se refiere al estado de los servicios sanitarios, número de cadáveres insapitados y demás que se refiere al abandono de cuanto con la epidemia se relaciona, parece que hay alguna exageración.

—El señor obispo de Teruel, ante las

EL JOROBADO,

NOVELA ORIGINAL

DE

PAUL FEVAL.

TOMO I.

IMPRENTA, LIBRERÍA Y LITOGRAFÍA DEL DIARIO, SAN FERNANDO 34 Y LETRADOS 18.

— 4 —

za, rie, murmura y sueña que cura su incurable bronquitis en los puros mantiales de Bagnères; y al lado opuesto el París reumático cree dejar sus achaques en los baños sulfurosos de Bavejan. Eternamente la fé salvará á París, más bien que la megnesia, el azufre ó las aguas ferruginosas!

El valle de Louron está entre el de Aura y el de Broussa, el menos conocido de los *touristas* que visitan aquellos países agrestes: el valle de Louron, con sus oasis floridas, sus torrentes, sus rocas fantásticas, su río que se desliza entre las peñas, sus virgenes bosques y su orgulloso castillo, es todo un poema caballeresco.

Al pie de la montaña, sobre el vertiente del pico Vejan, se apoya todo el valle que forma el límite de la Garona, extendiéndose en abanico. La tierra es pobre, pero su aspecto rico y el paisaje presenta numerosas quebradas.

El bosque de Ens s'igne la prolongación de una colina que se corta en

— 5 —

medio del valle para dar paso al río. La extremidad oriental de esta colina es tan escarpada, que ningún sendero guía la planta del pasajero, y dilatándose en sentido contrario que las otras montañas parece destinada con ellas á cerrar completamente el valle dejando tan solo el espacio necesario á la corriente del río.

En el país llaman á esta violenta cortadura de la roca el *Hachazo*, nombre fundado en una leyenda que nosotros omitimos. En este sitio se elevó en otro tiempo el antiguo capitulo y aun se ven hoy las ruinas del castillo de Caylus-Tarrides.

De lejos estas ruinas tienen gran apariencia y ocupan un espacio considerable, viéndose á larga distancia del Hachazo la cima de sus torreones: de cerca se vé que es una aldea fortificada en cuyo centro se alza el castillo.

La tradición cuenta que un Caylus-Tarrides, familia importante por sus inmensas riquezas, hizo levantar una

— 8 —

habia los hermosos *touristas* que llevan la tranquilidad á los corazon provincianos, la guerra permanente con España mantenía gran número de tropas en la frontera y el marqués se propuso guardar á Inés en su fortaleza.

Al cabo de cuatro años la pobre niña dejó aquella triste mansión para ocupar un lugar en el cementerio. Muró dejando una niña, y este triste suceso dió á su marido, el sobrenombre citado, conociéndole en todas partes por el marqués Caylus Verron.

Permaneció viudo aguardando impaciente la época en que su hija tuviese edad de casarse, y como el hado le acusaba en su castillo sombrío, iba algunas temporadas á París, dejando á Aurora custodiada por dos ó tres dueñas y el capellan del castillo.

Aurora era hermosa como su madre, y el fuego de sus ojos publicaba la sangre española que corría por sus venas. Cuando tuvo 16 años los habitantes de la aldea de Tarrides

tristes circunstancias porque atraviesa aquella población, está haciendo los más extraordinarios servicios. Visita personalmente á los enfermos, provee de recursos á los párrocos. Sostiene diariamente en su palacio á 160 familias, repartiendo bonos de raciones de carne, pan, arroz, azúcar, aceite y otros artículos de necesidad; y hace el prelado cuantos esfuerzos están á su alcance para aliviar la suerte de los desgraciados cordobeses.

—Dice un periódico de Vigo:

«El señor marqués de la Vega de Armijo, después de asistir el sábado al banquete de la Casira, salió para Cunitis, á despedirse de su distinguida esposa, que se encuentra en aquel bañerío. El señor marqués pensaba salir ayer para Madrid, pero en vista de un telegrama del alcalde de la corte, en que se le dice que el estado de aquella es relativamente satisfactorio, demora el viaje que iba á emprender, hallándose dispuesto á hacerlo á la primera indicación de la persona encargada en Madrid de darle noticias de la salud pública.»

—La epidemia parece que hasta ahora no toma caracteres alarmantes en Barcelona.

Con las precauciones que allí se adoptan y los recursos con que cuenta aquella capital, creese que pronto desaparecerán de allí los principales focos.

Correspondencia particular de EL DIARIO DE CÓRDOBA.

Madrid 20 de Agosto de 1885.

Sr. Director de EL DIARIO DE CÓRDOBA.

Mi querido amigo:

Cómo andará la política, lo comprenderá V. con solo decirle que los impenitentes tienen que contentarse con seguir comentando los discursos de Castelar en Vigo y su último artículo-consejo á los republicanos franceses, para hacer deducciones que vienen á parar en suponer disidencias nuevas entre la democracia por causa de lo dicho por el jefe del posibilismo; y los de Montoro Ríos y Vega Armijo, para decir unos que la fusión de constitucionales, centralistas y demócratas dinásticos se consolida, mientras otros dicen que hay escasez de la masa única, y que será difícil ligue bien con la del grupo del reloj.

También vuelven al tema de las disidencias entre los conservadores, indicando un día á Silveira y otro á Romero Robledo, como ramas dispuestas á desprenderse del árbol que sembrara el señor Cánovas, dando á entender buscan alianzas con algunos hombres sueltos ó que no se hallan bien en otros grupos, para formar cada cual uno, lo cual redundaría en perjuicio de la idea de establecer grandes agrupaciones que obran con entera libertad al llegar á las esferas del poder. Verdad es que contra todo esto puede presentarse el telegrama dirigido por el de Antequera á un su íntimo, y las declaraciones en tanto recientes del ex embajador de España en París, perfectamente identificado con don Antonio y hombre que por su formalidad es reconocido generalmente como poco amigo de ciertas evoluciones.

Alemania ha logrado excitar el patriotismo español con el injusto acto llevado á cabo en las islas Carolinas, abriéndose

paso la idea de hacerle guerra al imperio en su comercio, en el caso, que desgraciadamente parece indudable, de que no se preste á devolvernos aquellas islas. Este sería seguramente un golpe para los fabricantes del imperio, y á la vez nos ganaría las simpatías de los de otros países, pero no es suficiente para contener al gran canciller, encanillado con sus proyectos coloniales, que al fin podrán producir complicaciones que en un día dado puedan aprovechar los pueblos que sufren hoy los efectos de una política que tiene su principal base en la fuerza.

La prensa de hoy, al ocuparse de la defunción del doctor don Juan Vicente, Médico de Cámara de don Carlos, elogia sus excelentes dotes, llegando á decir que apesar de ser intrasigente en sus opiniones tradicionalistas, era tan estimado de los liberales como de sus correligionarios.

Al consejo que han celebrado hoy los ministros se le concedía con antelación gran importancia, creyendo se arreglaría la cuestión de consumos respecto á Madrid, que se atenderían en lo posible las exigencias de algunas poblaciones en cuanto á la cuestión sanitaria, y que se trataría minuciosamente el asunto referente á las Carolinas; nada sin embargo puede adelantarse, sino que se ha dado cuenta de haber desembarcado sin novedad en Tenerife las autoridades de aquellas islas recientemente salidas de Cádiz.

La combinación de gobernadores está á punto de terminarse, y en ella parece figura alguna provincia de Andalucía.

El estado de la salud pública apenas si ha variado, pues aunque la epidemia continúa estendiéndose, ha decaído en algunos puntos y las cifras totales de invasiones y fallecimientos, en conjunto, no aconsejan alteración digna de anotarse.

—El corresponsal.

Gacetillas.

—Salud pública.—Podemos desmentir los rumores que ayer circularon en esta capital referentes á un caso que tuvo lugar en la calle de Santa María de Gracia, sin duda confundiendo con otro caso que no fué caso corrido á un hombre, que falleció anteaayer á medio día, víctima de antigua enfermedad. La niña invadida, según se dice, en el barrio del Alcázar viejo, falleció ayer por la mañana. Por lo demás, la salud de los cordobeses y de los forasteros que se han trasladado á esta ciudad continúa siendo inmejorable, gracias á la Providencia Divina.

—Mendigos.—Nuevamente llamamos la atención de la autoridad local acerca del crecido número de mendigos forasteros que á todas horas imploran la caridad pública, usando algunas veces de formas amenazadoras con el que ó no quiere ó no puede acceder á la insistente demanda. Nos han referido algunos hechos de esos que no tienen paso, y esto nos mueve á ocuparnos de nuevo del asunto, esperando el inmediato remedio.

—El vigía.—Los que huyen las estadísticas—del cólera el año actual, suelen las víctimas ser—del vicio de exagerar.

—Sociedad.—La de «La Juventud Cordobesa Protectora de los Pobres»,

ha invitado á la lírico-dramática «La Amistad Cordobesa» á fin de que prepare una de sus agradables funciones en beneficio de los desgraciados que tengan ocasión de socorro si la epidemia invadiera nuestra capital. No dudamos será atendida esta invitación, teniendo en cuenta los generosos sentimientos de los jóvenes que componen la expresada sociedad.

—Quintas.—Mañana á las once se constituirá la corporación Municipal en las Casas Consistoriales, para dar comienzo al juicio de clasificación y declaración de soldadas de los mozos adscritos al reemplazo próximo, continuando en los días sucesivos.

—Acuerdo.—La Junta parroquial del Sagrario ha acordado, como medida de interesante precisión, que continúa por ahora funcionando la cocina económica con los recursos propios con que cuenta, sin hacer uso, hasta que hubiera mayor necesidad, de las ofertas caritativas, así en especie como en dinero, que se le han hecho hasta el día, dando por veinte céntimos un plato de arroz con tocino, en cantidad de cincuenta y cinco gramos, y el correspondiente garbazo, todo ello confectionado con mucho esmero y limpieza. Las personas caritativas deben adquirir algunos de estos platos y repartirlos á los pobres, propagando una obra que no tiene precio en estos momentos, si se considera que, cuidar de la sana alimentación y buena higiene de las clases menesterosas, sobre ser un acto de caridad muy meritorio, es labrar la mejor defensa de la salud pública en un pueblo.

—Diputación provincial.—Para el 28 ha sido convocada la de Córdoba por el señor Gobernador civil.

—Tristeza.—En la triste ribera de la vida—muy solo por mi mal, triste me encuentro,—me dan valor no más, las esperanzas,—y dan luz á la mente mis recuerdos.—Solo estoy, sin que nadie me dé fuerzas,—cansado de luchar, tranquilo aspero,—que vuelvan en su oleaje las pasiones,—á arrebatarme mi espíritu y mi cuerpo.—Solo, y solo sin tí: sin los ruidos,—suaves que se escapan de tu aliento,—sin que reciba el fondo de mi alma—la luz brillante de tus ojos negros.—¡Qué triste es encontrarse abandonado—sin que le presten su letal consuelo,—ese cariño que jamás se compra,—erguido al calor del sentimiento!—Si es esta vida misterioso arcano—y una espuela constante del deseo—que al desigual combate nos incita,—luchar tan solo por mi dicha quiero.—Luchar, pero llevando por escudo—de un purísimo amor, magno trofeo;—por él vencer, y recibir la palma—que ha otorgado á los mártires el cielo.—Pero luchar sin fé, sin esperanzas,—sin otro móvil que el destino incierto—que la muerte designa á los que sufren...—me hace retroceder, me causa miedo.—¡Amor, amor! dulzuras infinitas—venid á mi calladas, que os espero,—como espera la alondra el nuevo día,—como la luz, que ha de guiarme, el ciego.—Un ser que no comprendo ¡qué mas dicha!—así felices siempre viviremos,—que es muy hermoso hallar en esta vida—un corazón que lata con el nuestro.—¡Solo estoy en las márgenes de un río—cuyo abismo es muy hondo y es muy negro,—nástrigo del dolor, solo ambicioso—hallar en los amores, luz y puerto!

—Ilustre dama.—La señora del Gobernador civil señor Ojeda, recién llegada á Córdoba, es hermana de la actual condesa de Fuentes el Salco, lo que unido á su fino y ameno trato, hará sea un nuevo elemento de vida y animación en la culta sociedad cordobesa.

—Datos.—Según los que ayer se nos facilitaron en el Gobierno civil, han ocurrido en esta provincia las siguientes invasiones y defunciones: Dis 18: Benameli, 1 y 5; Escinas Reales, 1 invasión.—Día 20: Cabra, 42 invasiones y 7 defunciones; Córdoba, 1 invasión; Iznájar, 6 invasiones y 3 defunciones; Lucena 29 y 9; Puente Genil, 18 y 3; Rute, 15 y 6.

—Vigilancia.—La que se hace en las entradas de esta capital, no da el apetecido resultado. Sabemos de muchas personas que, procedentes de pueblos de la provincia penetran en Córdoba, sin encontrar quien les reclame la patente de Sanidad. Esto, como se vé, no deja de ser peligroso para la salud del vecindario. Si lo poco que podemos hacer para librarnos de la epidemia no se lleva á cabo con seropulosidad, más vale no tomarse el trabajo de perder el tiempo sin recoger el fruto.

—Defunción.—Ayer á las diez falleció en esta capital la virtuosa señorita doña Teresa Fuentes Terroba, después de sobrellevar con una resignación verdaderamente egemplar la penosísima enfermedad que adquirió durante diez años de enfermedades ecesantes y asidos en la asistencia de su señora madre impedida. Dios, á quien pedimos por su alma, habrá recompensado su heroico celo filial. Acompañamos en su justísima pena á la apreciable familia, en la que contamos verdaderos amigos, cuyo consuelo y resignación deseamos, y les ofrecemos el de la amistad, si esta puede servirles de lenitivo en este amargo trance.

—Subasta.—El 27 se subasta en la Vicepresidencia de la Comisión provincial la piedra necesaria para reparación del ramal de carretera de Puente Genil á su estación. El tipo es de 4 800 pesetas.

—Efemérides.—Hoy.—1341.—Alfonso XI concede á Alcalá la Real los mismos fueros y privilegios que disfrutaba Jaén.—1799.—Napoleon Bonaparte embárcase con el ejército de Egipto de regreso para Francia.—1838.—El general Orea levanta el sitio de Morella y se retira á Alcañices.

—Desprendimiento.—La antigua iglesia de San Juan de Letran, asentada su fábrica desde los terremotos del mes de Diciembre, y cerrada al culto, por estas causas desde Mayo, sufrió anteochos deterioros de gran importancia. Poco antes de las ocho se desplomó una gran parte de la armadura que cubre la nave exterior, originando el espanto de aquel vecindario. Este acudió en masa al lugar de la catástrofe, en donde, por fortuna, no hubo que lamentar desgracias personales. Las pérdidas materiales son de consideración, puesto que el resto del edificio ofrece inminente ruina, según ha resultado del reconocimiento facultativo que se ha hecho al efecto, previo aviso del capellan encargado señor don Antonio de Luque. La referida iglesia es de escaso mérito artístico. Consta de dos naves, la primera de mayores dimensiones que la segunda,

y conserva algunos cuadros de valor y varias figuras de buen gusto. En la nave interior hay una capilla pequeña con tres escalinatas de piedra, siendo la del centro de gradas muy menudas. En los estremos de ambas naves hay diferentes inscripciones, en las que se recuerdan á los fieles los privilegios é indulgencias que á aquel sagrado recinto habían concedido varios sumos Pontífices. La Iglesia de San Juan de Letran tuvo durante mucho tiempo gran culto, especialmente siendo capellan el Padre Soto.

—Sin alteración.—Verificado anteaayer el registro de ganados con destino al consumo, ha dado por resultado continúa la expedición de carnes la próxima semana, en las tablas reguladas, á los mismos precios que en la actual, ó sea á 1 peseta y 48 céntimos el kilo de la de mayores, y á 1-12 la de menores.

—Convocatoria.—La falta de tiempo material para hacer á domicilio el reparto de la convocatoria para el examen novena de Nuestra Señora de Linares, que empieza esta noche, es causa de que su hermandad haya resuelto prescindir de la distribución individual. Los cofrades que lo deseen pueden recogerla en las mesas petitorias establecidas en las puertas de la iglesia de San Pablo.

—Trabajador.—Parece que el del túnel de las Tablas que digimos ingresó en el departamento de cólericos, ha dicho que le sobrevino la diarrea por haber bebido mucha agua después de comerse la mayor parte de un melón, y haber sufrido un gran golpe en el vientre por el material de la obra. Si al día se formara causa en todos los casos, sería menester saber verlo en muchos.

—Matrícula.—En la sección oficial de este número damos cabida al anuncio de la escuela especial de Veterinaria de Córdoba, en el que se fija el plazo para la adquisición de la matrícula con destino al próximo curso.

—Enfermos.—Los señores Gobernador civil y Alcalde, que se hallaban molestados estos días por leves dolencias, se encuentran casi restablecidos, lo que celebramos de todas veras.

—Quejas.—Las formulas un apreciable colega porque en algunas calles aparecen zócalos negros. Este es un contrabando que ni limpia, ni fija, ni dá esplendor.

—Extracto.—Anteaayer publicó el periódico oficial los acuerdos tomados por la Comisión provincial del 2 de Enero al 4 de Febrero último.

—Datos.—Desde el miércoles se están publicando en el periódico oficial de esta provincia los referentes á invasiones y defunciones en la misma por causa del cólera, y que para evitar indebidos perjuicios y exageraciones insertamos en el DIARIO.

—De enhorabuena.—La señora de nuestro querido amigo el joven escritor señor don José Sanchez Martinez, ha dado á luz en Madrid una niña, con felicidad. Damos la enhorabuena á los señores padres, así como á los abuelos paternos y maternos señores de Sanchez Guerra y de Sainz, por este fausto suceso de familia.

—Duro.—De cuatro muchachos que anteaayer tarde se i estraban con arrojarse piedras mutuamente, dos fueron detenidos después de dar una buena carrera al municipal del distrito.

— 7 —

de Caylus era un hombre de 60 años, que habiendo seguido la corte de Luis XIV sin gran resultado, se retiró descontento á su castillo, donde vivía con su única hija Aurora y en el país le daban el nombre de Caylus Varou (el carcelero). Hé aquí por qué:

A los sesenta años, viudo de una mujer que no le había dado hijos, se enamoró en Pamplona de la hija del gobernador. Inés de Sotomayor contaba 17 años, tenía ojos de fuego y corazón mas ardiente que los ojos. Declaró á su padre que no se uniría á un hombre que según de público se decía había hecho muy desgraciada á su primer mujer; pero su padre no se paró en estas consideraciones y terminó el negocio; porque en todos tiempos ha habido padres que sacrifican á sus hijas.

Una noche la infeliz Inés escuchó por última vez los cantos de su patria y siguió á Francia á su marido, que la encerró velada y encubierta en su castillo de Caylus; y aunque entonces no

— 6 —

muralla en torno de la aldea que circundaba el castillo para proteger á sus vasallos hugonotes del encargo de Enrique IV. Se llamaba Gaston de Terrides y se daba el título de baron: si visitais las ruinas de Caylus aun se os mostrará el árbol del baron.

Un rob'e secolar defiende la entrada del castillo por la bóveda que mira al Occidente. En una tempestad el rayo le hirió d'jándole tendido, y desde entonces vejeta por la corteza brotando su savia por el sitio en que se cortó al caer. Pero lo mas curioso es que un retoño se estiende desde el tronco á treinta ó cuarenta p's de la entrada de la bóveda, y este retoño ha crecido formando otro soberbio rob'e completamente irregular y sostenido en el aire, en la cual dos mil quinientos *touristas* han grabado su nombre.

Los Caylus se extinguieron á principios del siglo XVIII en la persona de Francisco de Terrides, marqués de Caylus, uno de los personajes de nuestra historia. En 1699 el marqués

Primera parte.

LOS MAESTROS DE ESGRIMA.

I.

EL VALLE DE LOURON.

Antiguamente existía en este valle la ciudad de Lora, con templos paganos, arfiteatros y capitolio. Ahora es un valle desierto, la pesada carga del labrador gascon parece temer desgastar el hierro de sus ojos al rozar con las columnas de mármol escondidas entre la tierra. La elevada cordillera de los Pirineos resga el nebuloso horizonte, mostrando el hermoso cielo de España por entre sus escarpadas cimas; y algunas leguas, París dan-

